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本报记者 任磊磊

嗅到市场“味道”

3年前就密谋定制化

在格孟德的定制化车间
里，记者看到了工人们正在
制作柜门，板材放进去不一
会就出来一扇做好的家具柜
子木门。“这是我们的定制化
车间，现在还没建好，不过已
经开始生产了。”老板孟凡江
指着生产线向齐鲁晚报记者
介绍起来。

孟凡江告诉齐鲁晚报记
者，以前他们都是流水线的
工厂，只能做单一化的产品，
无法定制化生产。作为一个
从业30多年的“老家具人”，他
在3年前就嗅到了定制化的
趋势。“我们跟南方的家具厂
合作很多，那时候我们就发
现，南方已经开始了定制化
家具了，不过价格很高。”他感
觉到，未来定制化家具将成
为趋势。

但是作为一个民营的乡
村企业，想要定制化并不容
易。从有想法到筹建，用了3年
的时间，光考察就用去了一
年半。从2015年开始，格孟德
新的定制化车间正式筹建。
整个工厂占地600多亩，共有
15个定制化的生产车间，总投
资达两千万元。目前有8个车
间已经建成，另外7个车间正
在建设中。

“以往所谓的家具定制
化其实并非真正意义的定制
化。”25岁的公司副总、孟凡江
的儿子孟祥聘表示，工厂化
的定制化生产效率更高，产
品质量更好，且不只是局限
于数据库的款式，“即便是消
费者从网上下个图给我们，
我们的车间也能生产出来。”

孟祥聘以板式家具为
例，以前的做法是需要刮腻

子、打磨、上漆等，步骤繁琐，
现在进行了定制化升级后，
直接吸塑成型，甲醛含量非
常低。目前启用的车间，其定
制化的效率比以前提高了不
止一倍。

聘台湾团队，效

率提高一倍

不久的将来，15个工厂车
间建好后，由四五个台湾人
组成的管理团队就将正式入
驻格孟德。

“一家乡镇企业聘请台湾
人做管理，这在以前根本是
没法想象啊！”当地商务局的
一位工作人员也发出感慨。

据悉，这个台湾团队是
孟凡江花了两百万重金聘请
来的，主要负责今后定制化
工厂的管理。孟祥聘表示，聘
请这个团队，他们是经过详
细考察的，“我们发现，他们
的管理非常到位，曾经让一
家濒临破产的著名家具厂起
死回生，做到了年销售额上
亿的企业。”

台湾团队的秘诀就是极
致的管理和人性化的团队打
造。“比如我们自己做管理，
材料的使用率到百分之七八
十就很满意了，但是人家要

求使用率到98%、99%，甚至百
分百。”

同时他们建立了很好的
奖励制度，每周会评出业务
冠军，给予一定的现金奖励。
业余时间每周、每月都有小
节目和员工互动，有时是聚
餐，有时是户外活动，增加了
员工的凝聚力和归属感。“有
一次我们去考察的时候，工
厂的车间小黑板上写着各种
鼓励的语言，还有每日的冠
军，员工的工作热情非常
高。”

孟祥聘也是吃够了粗放
式管理的苦头，“以往我们自
己做，可能合格率只有80%，
这就带来了一系列问题，比
如维修费用、物流费用、客户
维护等。”

他发现台湾团队管理的
企业，只要出场的产品几乎
都合格。“人家的管理责任具
体到个人，哪个环节出了问
题都能找到当时在位的工
人，这样每个工人都有了责
任心。每个工作做完后，都会
耐心检查一遍是否有问题，
从而保证了产品质量。”

“预计未来效率还会比
现在提高一倍。”对于即将到
来的管理团队，孟凡江充满
了信心。

民营企业花二百万提效益

郓郓城城家家具具厂厂请请台台湾湾人人搞搞管管理理
一家在菏泽郓城的民营家具厂，竟然花两百万重金请来台湾的团队帮他们管理企业。近

日，记者跟随省电子商务促进会举行的“齐鲁电商超有范——— 电子商务优秀县域媒体行”活动，
采访到了这家名为“格孟德”的家具厂。

解解决决11770000个个问问题题后后

和和行行业业一一流流只只隔隔层层窗窗户户纸纸

“我们的订单做不完。”本省一家做企业配件的企业负责人自
豪地对笔者说。今年1—9月，这家企业的销售收入比去年同期增长
40%，而同行业增速只在3%—4%。

“蛋糕就这么大，我们增长的份额，肯定是别人丢掉的。”这家
企业负责人说。而这家民企是如何逆势上扬、追赶世界一流水平的
呢？

□杨飞越

这家企业是上个世纪70年
代成立的，当时这样的企业每个
乡镇都有一家，但现在，它们要么
早死掉了，要么转型。很多企业农
机好的时候做农机、汽车好的时
候做汽车，化工好的时候做化工，
而这家企业多年来只专注于汽
车零部件，从做毛坯，再慢慢到做
成品，再到车桥总成，不管行业好
坏，始终在这个行业里做。

“作为企业，最重要的是定
位，你要在行业站住脚，就要一步
一步走。”这位企业的负责人说，
2005年—2007年时，中国商务车市
场每年增速在30%左右。现在，国
内汽车保有量2 .7亿辆，整个行业
不可能像以前那样以两位数增长
了。这家企业的判断是，下一步，
中国的汽车工业到了从量变到质
变的过程，必须要提升质量。

今年9月，这家公司的负责
人参加美国芝加哥机床展，感触
良多。经济形势不好，但这个展
会却来了很多人，先进装备很
多，全是高端机床，有大公司在
现场加工飞机零部件，场面令人
震撼。一聊，对方说，我们现在的
订单比去年增长了多少多少。

“机床是制造业的晴雨表，这个
机床展看起来欣欣向荣，那是因
为有人买货，市场环境再不好，
高端机床的市场一点不受影
响。”这家企业的负责人说。

世界第一大机床公司马扎
克，今年销售额比去年同期增长
20%多。马扎克在中国的总代理
透露，他们在山东的一个代理
处，1-8月份销售额比去年增长
了50%还多，卖了2 .7亿元，全是高
端装备。

“这就是两极分化。机械行业
量都上来了，蛋糕就这么大。那
么，就在另一个平台上继续竞争，
好的，继续投入。那么，你有没有
竞争力，你的核心能力是什么？搞
机械加工的，就是要靠产品，靠工
具。”这家企业的负责人说。

10月份，这家企业的负责人
到德国汉诺威参加一个展会，碰
见一个在世界排名前几位的铸
造公司，对方半开玩笑地说，因
为你们中国企业的加入，把我们
挤得后退了。

那么，这家民企是如何追赶
世界一流水平的呢？

“国际市场就这么大，原来
我们担心自己的产品质量不行，
质量不行是因为没有好的装备
来做。这几年，我们的装备都是国
外引进的，或者和科研院所共同

研发出来的。”这家企业的负责人
说。这家企业花了几个亿资金，
选了全世界顶级装备将铸造线
做智能化改造，改造后加工工艺
和原来不一样了，效率是以前的
6倍到8倍，质量也提高了。

10年前，这家企业开始和全
球一家顶尖汽车制造商接触，想
成为其长期供货商。到正式签合
同时，这个漫长的考察期经历了
9年。9年间，这家车企光测试费
就花了2000多万，派了200多人次
来山东。而山东这家企业对这个
项目的投入已达一亿多，在原有
装备上增加了工艺、设施和检测
手段。

“没有投入怎么会有回报？
很可能这个产品最后达不到他
要求，拿不到合同，所有的投入
都打水漂了。”这家企业的领导
人说，这其实代表了企业的一种
毅力、定力、实力。“改来改去，为
什么做不好，事实上是对毅力的
一次考验。我们这款产品做好
了，将来就是这家全球顶级车企
新产品的配件供货商。”这家企
业的负责人说。

为了零部件问题，双方每周
一次电话会议，到目前这样的电
话会议开了一百多次，解决问题
1700多个，比如钢板冲压、焊接，
喷漆，甚至包括清洗液。

“他们追求的是极致，包括
油漆怎么办，要求10年不掉漆，
不氧化，多少温度下喷漆，细节
上的要求太多了。”这家企业一
位中层说，比如车轴上会打一个
二维码，我们用撞击针头去打二
维码，但戴姆勒会说，这种方式
打二维码，会不会造成车桥寿命
降低，导致产品表面不平滑，对
油漆附着率有没有影响？“这些
要求相比于国内客户的标准高
了很多，我们完全没考虑过。我
们一想，肯定有影响，就一点点
改进，最后把它改造成激光打刻
的。”上述人员说。给这家全球顶
级车企做配套后，国际上只要是
做商务车的大公司，都开始跟山
东这家企业有联系了。

有一个现象很让这家企业
的老板感慨，2005年之前，他们到
欧美一些先进的铸造厂去参观，
对方还让去，不过发动机的装配
线是绝对保密的。但现在，欧洲人
已经不让他们去看了。“因为那
时你是小学水平，你去大学参观
时，对他构不成威胁；当你的能
力越来越强，他就非常介意了，
因为你一看就看明白了。这时
候，你和他就差一层窗户纸的距
离了。”这家企业的老板说。

本报记者 任磊磊

“企业创新要在经济环
境比较宽松的情况下，如果
经济情况紧缩，首先要保证
企业的生存。”在泰安举行的
2016年山东省企业家年会上，
经济专家郑新立给700位山东
企业家上了一堂宏观经济的
课。他认为，创新是加快经济
转型的根本途径，但是不能
拔苗助长。

“6月份，民间投资积极性
下降，同比增速为-0 . 1%；制
造业投资同比增速下降，同
比增速为-0 .3%，经济缺乏后
劲；6月份M2增速比M1低
12 . 8个百分点，7月份低15 . 2
个百分点，货币政策失灵。”年
会一开始，郑新立就援引了6、
7月份经济指数数据，指出了

目前经济形势几个显著存在
的问题。

郑新立是中共中央政策
研究室原副主任，因此他对
中国宏观经济的分析和国
家政策的解读为各界所重
视，而这堂课的主题就是

“当前经济走势与企业战略
选择”。

他认为，目前产能过剩
是当前经济运行的突出矛
盾，其根本原因是长期以来
投资与消费的比例失衡；未
来经济下行是经济运行的主
要趋势，其直接原因是近四
年多来实际实行了紧缩的货
币政策。

“据相关统计，中国银行
部门坏账可能达8万亿。”郑
新立认为，这是长期以来我
国银行的资金发放方式过于

单一，几乎只是以贷款方式
发放，银行贷款门槛高、资金
成本高，从而使企业债务债
权比例增加。如果能改变这
种单一方式，辅以股权投资，
8万亿坏账有一半变成股权，
那么企业负担就小了很多。

目前国内从上到下都
在提倡创新，但是郑新立
却泼起了冷水。他说，我国
在以新技术支撑的新经济
仅占GDP的百分之十几，
其快速增长不足以弥补传
统产业低速增长的影响。连
续5年经济下行已形成巨大
惯性。

他认为，在经济环境宽
松的时候，应当加大力度创
新，在经济环境紧张的时候，
企业应当首先考虑如何生存
下去，同时进行创新。

经济学家郑新立建议———

88万万亿亿坏坏账账一一半半变变股股权权
企企业业就就能能轻轻装装上上阵阵

格孟德的定制化车间里，正在生产柜门。 本报记者 任磊磊 摄
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